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В августе в Перми побывала 
делегация из города Хух-Хото 
(автономный район Внутренняя 
Монголия, КНР), ее главной це-
лью стало знакомство с городом 
и участие в деловой и культурной 
программе. В состав делегации 
из Хух-Хото вошли заместитель 
мэра народного правительства 
Ван Синьюй, начальник канцеля-
рии иностранных дел народного 
правительства Хоу Чжицзюэй, 
глава Министерства торговли 
Ван Баопинь и представители 
бизнеса.

Во время встречи в админи-
страции Перми временно ис-
полняющий полномочия Главы 
города Ольга Андрианова от-
метила, что отношения с Ки-
таем всегда были в числе при-
оритетных, а в современных 
условиях это сотрудничество 
становится еще более акту-
альным. Она выразила уверен-
ность, что визит станет залогом 
долговременной дружбы меж-
ду городами. Гости из Китая, в 

свою очередь, выразили заин-
тересованность в инвестициях 
в местную экономику и надеж-
ду на установление братских 
отношений с Пермью.

Взаимодействие с Хух-Хото 
сейчас развивается в несколь-
ких направлениях. Например, 
в рамках деловой программы 
городского экологического фе-
стиваля «Природа города» в 
июне этого года коллеги из КНР 
прислали видеоматериалы по 
экологической тематике, про-
демонстрированные на фести-
вальных площадках. Кроме того, 
в конце июля группа учащихся 
пермских школ посетила этот 
китайский город для участия в 
международном летнем лагере 
и налаживания взаимодействия 
со школами-партнерами. Во 
время нынешнего визита деле-
гация Хух-Хото приняла участие 
в ряде деловых встреч, посетила 
Пермскую ЦБК, встретилась с ру-
ководством Пермской торгово-
промышленной палаты. 

Прекрасная Пермь
Делегация из Хух-Хото изучила возможности и потенциал Перми. Впереди – укрепление 
отношений, в котором заинтересованы все. 

На встрече в ТПП господин Ван 
Синьюй, заместитель мэра народ-
ного правительства Хух-Хото, при-
звал обсудить варианты поддерж-
ки предпринимателей городов для 
развития более глубокого сотруд-
ничества, подчеркнув, что в насто-
ящее время связи сторон крепнут 
не только в экономической, про-
мышленной, торговой сфере, но 
и во многих других. «Мы готовы 

вкладываться в сотрудничество. 
Считаю, что для этого имеются хо-
рошие основания и перспективы», 

– сказал Ван Синьюй.

Президент Пермской ТПП Вя-
чеслав Белов подчеркнул, что суще-
ствует большой интерес со стороны 
бизнеса к развитию сотрудничества 
с партнерами из Китая.

Продолжение на стр. 8
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«Савецкая» Мотовилиха
Городское хозяйство, патриотическое воспитание, экология. В Перми обсудили темы,  
которые могут стать базой для расширения сотрудничества с Минском. 

Руководство Перми планирует расширение 
связей нашего города с белорусской столицей. 
Очередное обсуждение состоялось в ходе ви-
зита делегации Советского района Минска 
в наш город. Визит был приурочен к празд-
нованию 85-летия с момента официального 
вхождения Мотовилихинского района в состав 
Перми. 

«Наши страны и города объединяет много-
летняя дружба, в дальнейшем планируем укре-
плять отношения. Считаю, что мы с вами можем 
обменяться опытом и многому поучиться друг у 
друга, реализовать совместные проекты. Знаю, 
что у вас есть интересные практики в сфере 
культуры, образования и спорта», – сказал на 
встрече с делегацией руководитель аппарата 
администрации Перми Александр Молоков-
ских.

На встрече в мэрии участники обменялись 
опытом в вопросах развития социальной сфе-
ры и ведения городского хозяйства. Обсудили 
и дальнейшие планы по установлению контак-
тов в промышленной сфере. В свою очередь, 
коллеги из Минска назвали полезной для из-
учения пермскую практику работы с ТОСами и 
системой инициативного бюджетирования, так 
как белорусская сторона только начинает орга-
низовывать работу в этом направлении.

Заместитель генерального директора по 
производству машиностроительного холдинга 
АМКОДОР Алексей Мезяк рассказал о сотруд-
ничестве с регионами России. По его словам, 
компания рассчитывает на развитие контактов 
с Пермским краем. Господин Мезяк выразил 
надежду, что в 2024 году в Перми будет открыт 
сервисный центр АМКОДОР.

Заместитель главы администрации Совет-
ского района Наталья Ананич предложила 
уделить особое внимание сотрудничеству в об-
ласти патриотического воспитания молодежи. 
Например, включить учреждения из Перми в 
проект развития виртуального музея «Незабы-
тый герой незабытой войны» или провести со-

СПРАВКА
Инициатива развивать сотрудничество 

между Минском и Пермью возникла в июле 
2022 года после визита губернатора Перм-
ского края Дмитрия Махонина в Минск и 
его рабочей встречи с Президентом Респу-
блики Беларусь Александром Лукашенко. В 
феврале этого года в администрации Перми 
состоялась встреча с белорусской стороной 
в видео-формате. В ходе встречи белорус-
ские коллеги рассказали о промышленном 
потенциале Советского района Минска и 
выразили готовность выступить в роли свя-
зующего звена между пермскими и мински-
ми предприятиями и организациями. Также 
обе стороны выразили заинтересованность 
в развитии контактов в социальной сфере 
и ведении городского хозяйства. Советский 
район – один из самых старых районов 
Минска, его население сегодня составляет 
163,6 тыс. человек. Это самый студенческий 
район Минска, на его территории распо-
ложены три высших учебных заведения, в 
числе которых крупнейший вуз республики 

– Белорусский национальный технический 
университет.

вместный слет клубов военно-патриотической 
направленности и онлайн-фестиваль оздоро-
вительных лагерей. По словам Натальи Ана-
нич, в Советском районе накоплен огромный 
опыт в системе дополнительного образования: 
в организации флешмобов, мастер-классов, 
квестов, фестивалей и др. В рамках сотрудни-
чества с учреждениями дополнительного об-
разования белорусская сторона предложила 
организовать выставку рисунков и фото «Зем-
ля – наш общий дом», фестиваль искусств «Об-
мен национальными традициями», проведение 
серии онлайн мастер-классов, фестивали по 
шахматам и дзюдо, а также педагогические 
фестивали искусств.

Тема профессиональных контактов между 
учителями вызвала большой интерес. Началь-
ник управления образования администрации 
Советского района Инесса Соболенко пред-
ложила наладить сотрудничество с учебными 
заведениями Мотовилихи, представив порядка 
десяти возможных проектов сотрудничества. 
«Мы посетили самую большую школу в Перми 

– новый корпус лицея №10. Здесь созданы все 
условия, чтобы дети получали качественное 
образование», – отметила Инесса Соболенко. 

В ходе визита членам делегации предста-
вили объекты, построенные и реконструиро-
ванные к 300-летию Перми, а также провели 
экскурсию по Мотовилихинскому району. На-
пример, гости осмотрели обновлённое здание 
Дворца молодёжи, детский сад «Эрудит», дет-
скую модельную библиотеку №1 им. Гайдара, 
пермский кадетский корпус им. генералисси-
муса Суворова, общественный центр на Вы-
шке-1 и другие объекты.

«Мы очень рады, что нас пригласили по-
знакомиться с таким замечательным городом, 
как Пермь, и Мотовилихинским районом. Мы 

увидели много интересного и нового для нас. 
Очень яркие, хорошие и добрые впечатления. 
А самое главное – то, что в городе и районе 
создаются все необходимые условия для ком-
фортной жизни людей. Общение с администра-
цией Мотовилихи будет продолжаться, ведь у 
нас много проектов, которые мы хотели бы ре-
ализовать совместно», – поделилась впечатле-
ниями Наталья Ананич. «Этот визит станет за-
логом долгосрочной дружбы районов, городов 
и стран», – уверен глава администрации Мото-
вилихинского района Игорь Сальников.

В октябре 2023 года руководство Мото-
вилихинского района и Советского района 
Минска подписали Меморандум об уста-
новлении дружественных отношений.



Информационный вестник «Побратимы» 3.

Лидер с Юга

В Перми побывала очень представительная 
делегация из города-партнера Цзуньи (про-
винция Гуйчжоу, КНР) во главе с Чжоу Чжао-
минем, исполнительным президентом и гене-
ральным секретарем Торгово-промышленной 
палаты Гуйчжоу. В ее состав входили руководи-
тели крупных предприятий Цзуньи.

На встрече в мэрии Перми руководитель 
аппарата администрации Александр Молоков-
ских познакомил членов делегации с основны-
ми направлениями взаимодействия Перми с 
городами-партнерами в КНР, отдельно остано-
вившись на актуальности пермско-китайских 
связей именно сегодня.

Чжоу Чжаоминь дал общую характеристи-
ку Цзуньи, рассказал об экономических успе-
хах. Всех особенно впечатлила информация 

о росте ВВП, который достиг 450 млн юаней. 
Господин Чжоу отметил, что преимуществом 
города является его географическое положе-
ние на юге Китая, который сейчас является 
самым динамично развивающимся регионом 
страны, привлекательным для развития биз-
неса. 

Заместитель генерального директора Ас-
социации производителей ликероводочной 
продукции Ао Кекай подчеркнул, что Цзуньи 
является гастрономической и культурной 
столицей провинции Гуйчжоу. Известным 
брендом территории является водка «Мао-
тай» и другие виды алкогольной продукции, 
оборот которой составляет 170 млн юаней и 
занимает 40% от всего оборота внутри Ки-
тая. Цзуньи – это еще и чайный центр, здесь 

Делегация из Цзуньи побывала в Перми и провела серию 
встреч с представителями администрации и бизнеса.  
Этот китайский город динамично развивается,  
и обе стороны видят хорошие перспективы для партнерства.

выращивают различные сорта элитного чая: 
черного, зелёного и красного. Интересно, что 
к 300-летнему юбилею Перми из Цзуньи в 
качестве подарка в наш город отправили чай, 
который смогли продегустировать все участ-
ники праздничного мероприятия в ДК им. 
Солдатова 12 июня.

Обсуждение возможностей экономическо-
го сотрудничества продолжилось на встрече 
в Пермской ТПП. Вице-президент ТПП Елена 
Миронова рассказала о большом интересе 
пермского бизнеса к развитию отношений с 
партнерами из Китая. В 2023 году уже состо-
ялась деловая поездка в Китай предпринима-
телей из Перми, в ноябре прошла еще одна. 
Многие участники отмечают, что такие визиты 
имеют практические результаты.

Руководители китайских предприятий рас-
сказали о своих компаниях, обозначили инте-
ресующие направления взаимодействия, каса-
ющиеся в первую очередь экспорта и импорта 
товаров, открытия новых производств.

Одно из пермских предприятий, которое 
сегодня ищет варианты сотрудничества с Под-
небесной, – «Амбер Пермалко». По словам 
генерального директора Олега Котельникова, 
компания заинтересована в развитии деловых 
отношений с Китаем, и ее представители уже 
посещали страну для переговоров. Во время 
обсуждения в Перми возникла идея выпуска 
совместной продукции с китайскими партне-
рами. Господин Чжаоминь выступил с идеей: 
с помощью российских коллег запустить со-
вместную линейку продукции, а также нала-
дить взаимовыгодные поставки. 

Кроме экономического партнерства, в ходе 
визита обсуждались и проекты в гуманитарной 
сфере. Было высказано предложение рассмо-
треть возможности дальнейшего сотрудниче-
ства между городами, в частности обмен сту-
дентами и участие в совместных культурных 
событиях.
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Ученики и преподаватели пермских лицеев 
№4, №8 и школы №22 приняли участие в Меж-
дународном лагере дружбы в китайском горо-
де Хух-Хото. Он проходил в конце июля – на-
чале августа, участниками стали школьники и 
педагоги из шести государств – Китая, Японии, 
Монголии, Южной Кореи, Таиланда и России. 
«Молодые люди из разных стран расширяют 
свой кругозор и обретают новых друзей бла-
годаря взаимному обмену опытом. Это, в свою 
очередь, способствует постоянному укрепле-
нию и развитию мирных и дружеских отноше-
ний», – подчеркнул Чжан Цзифэй, заместитель 
мэра Хух-Хото.

Кроме дискуссий, выступлений и круглых 
столов, участники лагеря имели прекрасную 
возможность познакомиться с китайской куль-
турой. Целый день школьники провели в китай-
ских семьях. Это позволило детям лучше узнать 
повседневную жизнь страны. По-настоящему 
уникальными можно назвать поездки в степь 
Силамужэнь и пастбище Хугецзилэтара, где 
ребята познакомились с китайскими и мон-
гольскими традициями и обычаями, увидели 
скачки на лошадях и соревнования по борьбе. 

Школа, степь и даже пастбище
Школьники из Перми встретились в Хух-Хото со сверстниками из пяти стран. Участие  
в Международном лагере дружбы позволило погрузиться в настоящее и прошлое Китая.

Валерия Чалова, лицей №8
Поездка в Хух-Хото оставила массу поло-

жительных эмоций. Особенно произвела впе-
чатление китайская школа, удивили размеры: 
под каждое направление здесь отдельное зда-
ние, большие просторные классы, лаборато-
рии, музеи, спортзалы, концертные залы.

Я провела целый день в семье Ли Янран, 
одного из учеников школы. Очень гостепри-
имные люди! Поскольку Хух-Хото – город во 
Внутренней Монголии, семья соблюдает как 
китайские традиции, так и монгольские. По 
одной из них на тринадцатый день рождения 
дочери мама дарит ей традиционные мон-
гольские серьги. 

Город Хух-Хото – еще и молочная столица 
провинции. Мы побывали на интеллектуаль-
ном молочном производстве. Все автоматизи-
ровано, стерильно, круглосуточный контроль 
за коровами. Здесь производится очень вкусная 
продукция, мы попробовали буквально всё и 
были в восторге.

Даниил Баранов, лицей 8
Во время Международного лагеря мы знако-

мились со всеми участниками. Кроме деловых 
событий, мы участвовали в спортивных со-
стязаниях, представляли свои города и зани-
мались тимбилдингом. 

За время пребывания в Хух-Хото удалось по-
жить в настоящих китайских семьях, узнать 
их традиции и жизнь. В свободное время мы гу-
ляли по улицам города, общались с друзьями из 
других стран. Кстати, мы поддерживаем от-
ношения и по сей день! Мне очень понравилось 
узнавать Хух-Хото изнутри! Я обязательно 
вернусь в это замечательное место!

Софья Загвозкина, лицей 8
В Хух-Хото мы смогли погрузиться в куль-

туру Монголии, например, своими руками со-
бирали музыкальный инструмент моринхур, 
примеряли традиционную одежду, смотрели 
представление монгольского театра и прини-
мали участие в танцевальном мастер-классе. 

И, конечно, одним из самых запоминающихся 
мест, которое мы посетили, была степь Си-
ламужэнь, где мы провели незабываемую ночь 
в компании новых друзей из разных стран. Эта 
поездка стала важным событием в моей жиз-
ни, и я очень надеюсь, что вернусь туда ещё 
раз.

Иван Санников, лицей 8
В международном лагере в Хух-Хото я пре-

красно провёл время. Встретил ребят из раз-
ных стран, обрёл китайских друзей, которые 
были невероятно гостеприимны и дружелюб-
ны. Попробовать местную кухню было на-
стоящей изюминкой, поскольку она подарила 
уникальные впечатления. Знакомство с ки-
тайско-монгольскими обычаями на собствен-
ном опыте было увлекательным и позволило 
глубже понять эту богатую культуру. Вернул-
ся домой с положительными впечатлениями, 
которыми с радостью делился с родителями 
и одноклассниками, друзьями.

Фотографии в исторических костюмах навсег-
да останутся в семейных архивах пермяков. 
«Ребята познакомились с культурой и бытом 
другой страны, а также обрели новых друзей», 

– говорит руководитель пермского лицея №4 
Ольга Сапко. По ее словам, сама она осталась 
под большим впечатлением от посещения шко-
лы в Хух-Хото, от уровня технического обору-
дования и организации всего школьного про-
странства.

Также школьники побывали на интеллекту-
альном молочном производстве – крупнейшем 
в Китае предприятии, построенном с исполь-
зованием высоких технологий. Затем ребята 
посетили региональный Музей истории и Ху-

дожественный театр Внутренней Монголии, где 
познакомились с традиционными музыкальны-
ми инструментами, танцами, песнями.

Интерес к проведению Международного 
лагеря и визиту пермяков был столь высок, что 
отдельный сюжет об этом вышел на китайском 
телевидении. 

Пермские школьники признаются, что уча-
стие в таком Международном лагере стало 
прекрасной возможностью пообщаться со 
сверстниками из других стран и обсудить с 
ними многие вопросы. «Это отличная языковая 
и коммуникативная практика. Уверена, что об-
щение продолжится», – подвела итоги поездки 
Ольга Сапко.
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В теории и на практике
В Китае состоялась пятидневная образова-

тельная программа «Узнаём провинцию Гуйч-
жоу». По приглашению Народного правитель-
ства Цзуньи и Международного медицинского 
университета этого города в ней принял уча-
стие практикующий врач-невролог и ассистент 
кафедры неврологии и медицинской генетики 
Пермского государственного медицинского 
университета Никита Сексяев. Он стажировал-
ся вместе с коллегами из Малайзии, Гонконга, 
Индонезии, Таиланда

Никита, расскажите подробнее, из чего со-
стояла образовательная программа.

– Программа заняла пять дней. В первый 
состоялось открытие летней школы, потом на-
чались лекции. Заодно рассказывали про про-
винцию Гуйчжоу, чтобы мы не уставали от на-
учной информации. Три дня мы занимались в 
формате лекций, потом проходили экскурсии 
по университету. Многое я бы показал своим 
студентам: там прекрасный музей естествен-
ных наук, антропологический музей, огромная 
библиотека. Я бы хотел, чтобы наши студенты 
ознакомились с оснащением университета, 
методикой образования, традиционной китай-
ской медициной. 

Программа получилась комплексной, она 
включала не только научную часть. Было инте-
ресно познакомиться также с китайским бытом. 
Последние два дня были выделены на экскур-
сии по провинции.

Как будут развиваться отношения между 
университетами в дальнейшем? 

– Я был наделен полномочиями со стороны 
нашего ректора представлять университет, и 
мне удалось официально встретиться с пред-
ставителями международного отдела универ-
ситета Цзуньи. Мы обговорили возможности 
дальнейшего сотрудничества в плане акаде-
мической мобильности, совместных образо-
вательных программ, конференций, научных 
исследований и публикаций. Думаю, что это 
приведет к обмену опытом как в плане препо-
давательской деятельности, так и практической 
медицинской.

Какие совместные мероприятия планиру-
ются в ближайшее время? 

– Планируются лекции, вебинары, участие 
представителей китайского университета в 
нашей неврологической конференции в он-
лайн-формате. Кроме того, сейчас совместно 
с кафедрой неврологии планируем запросить 
от китайской стороны лекции по традиционной 
китайской медицине, а со своей – предложим 
лекции по медицинской генетике и другие. Так-
же рассматривается возможность проведения 
такой же летней школы для ознакомления с 
нашим университетом и культурой Пермского 
края, в том числе и с достопримечательностями.

Пермский медик прошел стажировку в университете Цзуньи. Дальнейшие планы – 
«перекрестное» чтение лекций и летняя школа для китайских студентов в Перми. 
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Елена Эдуардовна, летом группа гимнази-
стов 7-9-х классов принимала участие в языко-
вой стажировке. Какие впечатления остались у 
Вас и у участников от поездки?

– Наша группа в составе 24 учеников приня-
ла участие в языковой стажировке в Китайском 
нефтяном университете в городе Циндао. Это 
был удивительный опыт для гимназистов. Мы 
жили в студенческом городке университета, 
который включает в себя порядка 50 зданий, 
восемь стадионов, четыре столовых и т.п. Про-
грамма стажировки включала двухчасовые 
языковые уроки по китайскому языку в первой 
половине дня и разнообразные мастер-классы 
после обеда.

Это уже не первая стажировка для гимназии 
№2. Ученики ежегодно участвуют в подобных 
программах на протяжении последних десяти 
лет. Мы стараемся поощрять тех, кто проявляет 
интерес к изучению китайского языка и кому 
хотелось бы продолжить обучение в Китае или 
связать свою будущую карьеру с этим направ-
лением.

Подняться на вершину мудрости
Елена Климова, руководитель Восточного центра гимназии №2 – о стажировке  
гимназистов в Китайском нефтяном университете города Циндао, командных занятиях  
с ребятами из Лаоса и «Морозко» на русском языке.

В этой программе участвовали только 
школьники из России или были представители 
других стран?

– Вместе с нами стажировались подростки из 
Лаоса. Мы образовали две большие команды, 
проводя совместные мастер-классы по китай-
ским танцам, ушу и гимнастике цигун. Заметна 
была разница в уровне знаний китайского языка 

– у участников из Лаоса он был выше, возможно, 
из-за близкого расположения к Китаю или более 
раннего начала изучения языка. Однако я хочу от-
метить, что российские участники проявили боль-
ший энтузиазм и активность на занятиях, в осво-
ении различных видов восточного мастерства, 
участии в мероприятиях, возможности общения.

Получается, отношение к стажировке у ре-
бят из Перми и Лаоса отличалось?

– В отличие от некоторых представителей 
из Лаоса пермские гимназисты активно уча-
ствовали во всех мастер-классах и мероприя-
тиях. Например, в танцевальных и вокальных 
номерах наши ребята стремились показать 
все, на что способны, даже если требовались 
недюжинные физические усилия, как в случае 
с упражнениями ушу. Вызывает уважение их 
преданность, ответственность и упорство в до-
стижении поставленных задач.

Какие интересные места удалось посетить 
во время пребывания в Китае?

– Организаторы стажировки подготовили 
увлекательные экскурсии в выходные дни, но 
мы старались организовать культурный досуг 
в любое свободное время. Наш городской тур 
включал посещение таких замечательных мест, 
как Золотой пляж, Морской музей, Зоопарк и 
Священная гора Лаошань, где зародился дао-
сизм. На горе стоит огромная статуя Лао-Цзы, 
на которую надо долго-долго подниматься, и, 
достигнув вершины, ощущаешь всю мощь этого 
удивительного места.

Каким образом стажировка повлияла на 
уровень китайского языка у гимназистов?

– Программа стажировки в Китайском не-
фтяном университете включала интересные 
и практикоориентированные занятия с ки-
тайскими преподавателями. Ребята активно 
участвовали в диалогах и использовали полу-
ченные знания в повседневных ситуациях, что 
значительно улучшило их разговорные навыки. 
Например, гимназисты чувствовали себя уве-
ренно, общаясь на китайском языке в магази-
нах, кафе, спортивных площадках.

Хотела бы вспомнить еще один эпизод. 
Очень трогательным получился момент, когда 
китайские студенты пригласили нас на теа-
тральную постановку «Морозко». Они сшили 
костюмы, разучили роли, и это было очень 
мило, когда они на русском языке играли Мар-
фушу, Морозко, Иванушку. Это была достойная 
работа, и артистов искупали в аплодисментах.

Как в целом вы оцениваете сотрудничество 
с партнерами в Циндао? Какие проекты плани-
руете реализовать в ближайшее время?

– Сотрудничество с Китайским нефтяным 
университетом длится уже около десяти лет. 
Мы проводим регулярные онлайн-встречи, 
где китайские студенты рассказывают о куль-
туре страны. В прошлом году мы подписали 
соглашение о сотрудничестве с билингваль-
ной экспериментальной школой Университета 
Циндао, также провели летний международ-
ный лагерь с участием более 20 китайских 
школьников.

В планах – продолжение регулярных он-
лайн-занятий с китайскими партнерами, где 
мы обмениваемся опытом и учимся друг у дру-
га. Мы также планируем участие в различных 
мероприятиях, включая стажировки, экзамен 
HSK по китайскому языку  и другие проекты. 
Инициатив много с обеих сторон, и мы с опти-
мизмом смотрим в будущее.
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В 2023 году были установлены контакты 
между пермским лицеем №8 и средней шко-
лой №1 уезда Фэнган города Цзуньи. Важным 
событием для партнёров стала онлайн-конфе-
ренция, прошедшая в ноябре, где встретились 
и руководители, и учащиеся обеих школ. Очень 
порадовал настрой участников. Школьники 
обоих городов активно задавали вопросы, де-
монстрировали увлечение историей, культурой, 
изучением традиций наших стран. Было видно, 
что ребята готовились к встрече и диалог вы-
зывает у них искренний интерес.   

Программа конференции была совместно 
составлена обеими сторонами, и процесс был 
организован так, чтобы языковые сложности 
не стали помехой, а взаимопонимание между 
участниками помогло преодолеть любые ба-
рьеры.

Русская культура и русский язык стали свя-
зующим звеном. Учащиеся лицея №8 показали, 
как в нашей стране принято встречать гостей с 
хлебом-солью, рассказали о Пермском крае и 
Перми. Китайские школьники читали Пушкина 
по-русски и по-китайски, исполняли русские 
песни. 

В ходе встречи учащиеся обеих школ пред-
ставили национальные номера, демонстрируя 
элементы своей культуры, также все вместе 
спели знаменитую «Катюшу».

«В завершение встречи была сессия ответов 
на вопросы. Всех интересовало, чем русские и 
китайские школьники занимаются в свободное 
время, какие у кого увлечения, любят ли пу-
тешествовать, в каких странах были и многое 
другое. Оказалось, что у нас много общего», – 
рассказывает Ирина Петрова, директор лицея 
№8.

Школьники Перми и Цзуньи знакомятся друг с другом. Несмотря на особенности России  
и Китая, общих интересов – великое множество.

Разговоры под «Катюшу»

Сотрудничество планируется развивать 
и дальше, следующая онлайн-встреча будет 
посвящена обсуждению зимних праздников 
в России и Китае. «Развитие культурных свя-
зей через образование – это не только спо-

соб обогащения знаний, но и опыт народной 
дипломатии, способствующий расширению 
горизонтов обоих образовательных учреж-
дений», – уверена директор лицея №8 Ирина 
Петрова.
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Чтение с увлечением
В городском Лицее №4 отрылся Уголок китайской культуры. Здесь можно почитать книги  
о Китае и начать учить язык.

В 2023 году стартовали контакты между 
МАОУ «Лицей №4» города Перми и Младшей 
школой района Лицан города Циндао. В марте 
в режиме видеоконференцсвязи был подписан 
Протокол о намерениях развивать сотрудни-
чество в области информатики и математики 
между этими образовательными учреждения-
ми. И вот новый этап – в школьной библиотеке 
лицея открыт Уголок китайской культуры «Дом 
книги «Гора Нишань». 

В церемонии открытия Уголка приняли уча-
стие директор лицея Ольга Сапко, председатель 
Пермского общества российско-китайской 
дружбы Михаил Каменских, а также препода-
ватели и ученики. «В библиотеке теперь есть 
разнообразные книги о Китае на русском и ан-
глийском языках, а также книги на китайском 

для тех, кто только начинает изучать этот язык», 
– рассказали организаторы. 

Книги пермскому лицею были предоставле-
ны в рамках партнерских отношений пермяков 
с Младшей школой района Лицан. Фонд «Ни-
шань» занимается продвижением китайской 
культуры в зарубежные страны. Он назван в 
честь горы, находящейся неподалеку от роди-
ны Конфуция. С 2013 года Фонд обеспечивает 
литературой зарубежные образовательные уч-
реждения. Такие «уголки» открыты в 80 стра-
нах мира. В Перми он также работает в библи-
отеке Пермского технического университета 
(ПНИПУ), где собрано более 100 наименова-
ний на русском, китайском и английском язы-
ках. Литература посвящена различным аспек-
там истории и культуры Поднебесной. Книги 

размещены в свободном доступе в аудитории 
для изучения китайского языка.

«Открытие «уголка» вместе с пожертвова-
нием книг стало важным шагом на пути созда-
ния новой платформы для культурного обмена 
и сотрудничества между Циндао и Пермью. 
Благодаря этому событию взаимное доверие 
и дружба между двумя городами становятся 
ещё крепче», – уверены партнеры из города-
побратима. 

Интерес пермских школьников подтверж-
дает эти слова, они с большим вниманием от-
неслись к появлению «Дома книги» в своем 
родном лицее, ребята с удовольствием заходят 
сюда, чтобы узнать новую информацию о Ки-
тае, его истории и культуре.

Прекрасная Пермь
Окончание. Начало на стр. 1
С учетом того, что Пермский край известен 

нефтеперерабатывающей, химической, целлю-
лозно-бумажной и машиностроительной про-
мышленностью, производством упаковочных 
материалов, это главные направления для вза-
имодействия, которые интересны пермскому 
бизнесу. Вячеслав Белов заявил, что будет про-
работана возможность проведения деловой 
поездки предпринимателей в Хух-Хото.

В рамках знакомства с городом гостям из 
Китая были представлены основные досто-
примечательности Перми. Члены делегации 
поделились впечатлениями о городе, особо 
отметив благоустройство территорий и обилие 
зелени. Они посетили многие знаковые места 
Перми, возложили цветы к Мемориалу Ураль-

скому добровольческому танковому корпусу, 
познакомились с экспозицией в государствен-
ной художественной галерее и с проектом 
масштабного благоустройства квартала возле 
памятника «Героям фронта и тыла» и многое 
другое. «Пермь прекрасна. Мы прогулялись по 
набережной Камы, которая является душой го-
рода. Нам также повезло попасть на 300-лет-
ний юбилей этого исторически богатого горо-
да», – поделился впечатлениями Ван Синьюй. 
«Пермь произвела на меня неизгладимое впе-
чатление – очень чистый и красивый город», – 
присоединился генеральный директор техно-
логической компании «Юнь Чоу» Шэн Личжун. 

Также гости посетили Пермский ТЮЗ и 
встретились со студентами лицея №4, побы-
вавшими в Хух-Хото в июле. 

В финале визита члены делегации поже-
лали Перми дальнейшего развития и отмети-
ли, что необходимо активизировать как дело-
вые, так и культурные связи. Представителям 
деловых кругов, китайским школьникам, сту-
дентам, туристическим компаниям были на-
правлены взаимные приглашения посетить 
Пермь и Хух-Хото. Кроме того, спортсмены 
из Китая были приглашены на Пермский ма-
рафон, который ежегодно собирает тысячи 
участников. 

«Рады тому, что есть такая прекрасная воз-
можность – обмениваться опытом. Надеемся, 
что жители наших городов также смогут при-
ехать друг к другу в гости», – отметила началь-
ник канцелярии иностранных дел Народного 
правительства города Хух-Хото Хоу Чжихуэй.


